

# La voz de las personas mayores



© Claire Catherine/HelpAge International 2013

## Índice:

- 2 Los Derechos Humanos son un derecho de todos
- 3 Nuevo informe sobre el abuso a personas mayores  
Personas mayores desplazadas en Colombia
- 4 Campaña INJUSTO

## Algunos datos...

- El 75% de las personas desplazadas dependen del apoyo de sus vecinos jordanos. Los refugiados mayores están en riesgo y necesitan ayuda humanitaria.
- Los mayores de 60 años son aproximadamente un 3% de la población del campo de Za'atri en Jordania, número que ha aumentado un 2% desde el mes pasado.
- Según datos de ACNUR sobre el mismo campo, el 7% de las enfermedades agudas y el 21% de las enfermedades crónicas, tales como diabetes, tensión alta y afecciones respiratorias, las sufren las personas mayores de 60.

## Emergencia en Siria

**El conflicto sirio ha expuesto a la población a niveles de violencia sin precedentes. El número de refugiados que llegan diariamente a Jordania se ha incrementado dramáticamente en el último mes. Cada día llegan 1.500 nuevos refugiados y 50.000 personas están esperando en la frontera.**

Actualmente, HelpAge está colaborando con Handicap International en su respuesta a la crisis de refugiados sirios en Jordania. Se trabaja para identificar las necesidades de los más

vulnerables, incluyendo a las personas mayores y a las personas con discapacidad.

Pascale Fritsch, Asesora de Salud y Nutrición en Emergencias de HelpAge, se reunió recientemente con refugiados sirios que viven en las ciudades del norte de Jordania y descubrió una clara necesidad de servicios comunitarios para personas mayores, personas con discapacidad y otras personas vulnerables. El campo de Za'atari, en el norte de Jordania, está abarrotado y se ha informado de la falta de acceso a alimentos.

## Las comunidades urbanas están desbordadas

Muchos refugiados sirios están dejando los campos y trasladándose a áreas urbanas, uniéndose a otros miles de refugiados que ya viven en las ciudades cercanas a la frontera entre Siria y Jordania. Este grupo, aproximadamente un 75% de la población refugiada, depende ampliamente del apoyo de sus vecinos jordanos.

Esto ha llevado a una subida en los alquileres y una gran dificultad para encontrar vivienda. Ayudar y asistir con los alquileres es una de las necesidades más urgentes ya

que muchas familias sirias no pueden pagarlos y están amenazadas con ser desahuciadas o vivir en infraviviendas.

La mayoría de los refugiados que han entrado en Jordania cruzando la frontera de manera no oficial tienen retenidos sus documentos de identidad por las autoridades jordanas, no pueden trabajar y tienen muchas dificultades para conseguir suficientes recursos para el alquiler y la alimentación.

# Los Derechos Humanos son un Derecho de Todos

La Fundación HelpAge International España presentó, dentro del Día Europeo de la Solidaridad Intergeneracional, las jornadas “Los Derechos Humanos son un Derecho de Todos: No a la Discriminación por Edad”.

Este evento continúa con el trabajo de HelpAge International España para apoyar los derechos de las personas mayores a nivel nacional que comenzó con el lanzamiento del informe del UNFPA, *Envejecer en el Siglo XXI: Una celebración y un desafío*, el pasado mes de octubre en Madrid y cuyo objetivo es conseguir apoyo político europeo para una Convención por los Derechos de las Personas Mayores.

HelpAge International lleva luchando por una Convención Internacional desde 2007 a través de diversas campañas internacionales, especialmente ADA (Adultos Mayores Demandan Acción) con presencia en más de 60 países.

El evento, realizado con el apoyo del Ministerio de Salud, Asuntos Sociales e Igualdad a través del IMSERSO, ha reunido conferenciantes y participantes nacionales e internacionales, incluyendo representantes de Age Platform Europe, el gobierno español y Naciones Unidas.

Craig Mokhiber, responsable de la Rama de Desarrollo y Asuntos Sociales y Económicos de Naciones Unidas destacó la importancia de una Convención Específica sobre los Derechos de las Personas Mayores: “Las personas mayores representan un grupo cada vez mayor que, como el resto de nosotros, tiene derecho a vivir, según la Declaración Universal de Derechos Humanos, libres e iguales en derechos y dignidad”, dijo.



Charles en su casa.



Sendabire, 74 años, refugiado del campo nº 3 de Mugunga, República Democrática del Congo.

## La mirada de los mayores



María del Tránsito, desplazada colombiana de Montes de María.

*‘A nuestra comunidad viene un médico cada 15 días.’*

# HelpAge International publica un informe sobre el abuso a las personas mayores en el mundo

**El 15 de junio se celebró el Día Mundial de la concienciación sobre el abuso y el maltrato a las personas mayores. Por este motivo HelpAge International publicó un nuevo informe que revela altos niveles de violencia y abuso hacia las personas mayores en todo el mundo.**

El Nuevo estudio, que fue realizado en colaboración con el Centro de Análisis de Exclusión Social del London School of Economics, investiga sobre la situación de los hombres y mujeres mayores. El trabajo recoge datos sobre el abuso a las personas mayores en países en vías de desarrollo donde normalmente esta información no está disponible.

La encuesta destaca que la violencia sobre la mujer no termina a la edad de 49 años. Los resultados confirman que las mujeres continúan sometidas a situaciones de violencia física, sexual, económica, psicológica y acusaciones maliciosas hasta avanzada

edad. También se revela el alcance de las diferentes formas de violencia y abuso a las que se ven sometidos los hombres en edad avanzada.

## La necesidad de una nueva Convención

Durante el Día mundial de la concienciación sobre el abuso y el maltrato a las personas mayores se contó con la participación de activistas que forman parte de la campaña ADA (Adultos Mayores demandan Acción) en más de 20 países. Los representantes de ADA concertaron reuniones con los principales responsables de política en sus respectivos países para que pidan a sus gobiernos que insistan en la creación de una nueva Convención de Naciones Unidas a favor de los Derechos de las Personas Mayores y para que participen del Grupo Abierto de Trabajo (OEWG) sobre Envejecimiento de las Naciones Unidas.

## Personas mayores desplazadas en Colombia

Colombia es el país con mayor número de desplazados internos del mundo, y el 10,1% son personas mayores de 60 años. HelpAge International recoge las historias de estos desplazados mayores en una exposición fotográfica itinerante que viajará por distintas ciudades españolas, con trabajos de Antonio Olmos y Loise O'Gorman, entre otros.

En las comunidades de difícil acceso de Montes de María, una región montañosa del norte de Colombia, el conflicto armado interno ha provocado cientos de víctimas. Los medios de vida han sido destrozados, la tierra y las casas robadas y dañadas, y el acceso a los servicios básicos es nulo.

“A nuestra comunidad viene un médico cada 15 días. No tenemos centro de salud ni ambulancia para atender emergencias. Somos cerca de 145 adultos mayores que no tenemos ninguna facilidad para el acceso al servicio”, explica María del Tránsito, una persona mayor desplazada de Montes de María, distrito de Caracol.

HelpAge International lleva trabajando en Colombia más de 30 años y tiene una oficina permanente desde 2008. El trabajo de HelpAge incluye facilitar el acceso a servicios sanitarios y apoyar a grupos que ayudan a los mayores a defender sus derechos.

### El país en cifras

Mayores de 60 años  
8,6%

Población  
46,3 mill.

Esperanza de vida  
hombres 70  
mujeres 77 años

14 médicos  
por cada  
10.000 personas

Alfabetización  
93% de la población  
Sólo el 23% de  
personas mayores

Vive con menos de  
1\$ al día  
el 8%

# Nace la campaña...



HelpAge lanza la primera campaña dirigida a visibilizar las necesidades de las personas mayores en las emergencias humanitarias.

La campaña INJUSTO pide que se apoye mejor a las personas mayores en las emergencias y anima a que participen activamente durante las emergencias y situaciones de recuperación. Actualmente la ayuda no cubre las necesidades de las personas mayores en situaciones de este tipo, a pesar de estar entre los más vulnerables.

Un nuevo estudio, *La Situación de las Personas Mayores en Haití*, revela que el 70% de las personas mayores en las áreas urbanas y el 80% en las rurales, dijo no haber recibido asistencia tras el terremoto de 2010. En estas situaciones, HelpAge puede ser la única agencia que responda a las necesidades de las personas mayores. Tras el terremoto de Haití, HelpAge apoyó a unas 24.000 personas mayores y a sus familias.

En España, HelpAge International hace un llamamiento a través de una carta abierta dirigida al Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica, D. Jesús Manuel García Aldaz, al Presidente de la AECID, Juan López-Dóriga, y a otros destacados actores del sector de la cooperación para que se incluya a las personas mayores en las políticas y programas de emergencia en todo el mundo.

## ¿Qué estamos haciendo?

- **Trabajamos para asegurar que las agencias humanitarias, los gobiernos y los donantes no ignoren a las personas mayores durante los desastres.**
- **Consultamos con las personas mayores, distribuimos ayuda de forma más accesible y proporcionamos cuidado sanitario especializado. Pero necesitamos tu ayuda.**

**¡Actúa ahora!**

Entra en  
**[www.helpage.es](http://www.helpage.es)**  
y descubre como apoyar a las  
personas mayores

## Más personas mayores afectadas por emergencias

Menos del 1% de la ayuda humanitaria se destinada a las personas mayores, a pesar de que el 11% de la población mundial tiene 60 o más años.

En 2050 el número de personas de 60 años o más se triplicará alcanzando los 2.000 millones. Los actores humanitarios necesitan adaptar las políticas y las prácticas para asegurarse de que los mayores están incluidos durante las actuaciones de emergencia.

Según Pilar Rodríguez, en ese momento Presidenta de HelpAge España:

“Cuando sucede una crisis humanitaria, las personas mayores son especialmente vulnerables a sufrir daños, la muerte, el abandono y la enfermedad. Sin embargo, la realidad a la que se enfrentan a menudo pasa desapercibida: las personas mayores siguen siendo invisibles en las crisis.

Los gobiernos deben hacer mucho más para tratar la desigualdad que dificulta los esfuerzos humanitarios y garantizar que las personas mayores partan desde una base sólida de apoyo orientada a sus necesidades específicas. Una respuesta completa requiere el compromiso de todas las organizaciones, lo que incluye a las agencias de Naciones Unidas, ONG internacionales, líderes políticos y expertos en políticas”.

**HelpAge  
International**

los mayores cuentan

**30** años como  
red global

Síguenos en



[www.facebook.com/helpage.es](http://www.facebook.com/helpage.es)

**HelpAge International España**  
C/ Núñez de Balboa 9, 4<sup>º</sup>  
28001 Madrid

HelpAge International España es una ONG inscrita en el Registro Nacional de Asociaciones con el número 591719 y reconocida por la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo.